Acta de la reunión de la Comisión de Biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid, celebrada el día 17 de diciembre de 2010, entre las 10:00 y las 12:15 h. en la Sala de Juntas del Rectorado (Avda. de Séneca, 2) con la asistencia de los funcionarios que se relacionan a continuación:

Presidente

Álvarez Junco, **Manuel** *Vicerrector de Cultura y Deporte* <u>Miembros de la Comisión</u>

Abelenda Santa Cruz, Mª Carmen, Vicedecana de Coordinación de Licenciatura de la Facultad de CC. Biológicas

Alba Pastor, Carmen, *Vicedecana de Investigación de la F*acultad de Educación

Antón Luaces, Carmen, Directora de la Biblioteca de la E.U. de Estadística (en representación de la Subdirectora de Ordenación Académica y Alumnos de la Escuela)

Arbós Ayuso, Cristina, Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filosofía (en representación del Vicedecano de Postgrado, Investigación y Biblioteca de la Facultad)

Barahona Gomariz, Mª José, Subdirectora de Practicum de la E.U. trabajo Social

Benito Alonso, Raquel, Directora de la Biblioteca de la Facultad de CC. Físicas (representante del área de Ciencias que, además, representa al Vicedecano de Investigación de la Facultad)

Cabanas Lobato, Fernando, Representante Pas Biblioteca

Cairo Carou, Heriberto, Decano de la Facultad de CC. Políticas y Sociología

Carreira Delgado, Isabel, Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia

Costales Ortiz, Isabel, Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de Derecho

Domínguez Martínez, Juan Carlos, Director-Coordinador de la Biblioteca de la Facultad de Medicina (que, además, representa a la Vicedecana de Estudiantes de la Facultad)

Fernández González, Emilio, Director-Coordinador de la Biblioteca de la Facultad de CC. Matemáticas Abre la sesión el Vicerrector que después de dar la bienvenida a todos los miembros de la Comisión pasa a tratar el primer punto del orden del día.

1. Lectura y aprobación, si procede, del acta de la Comisión de Biblioteca del día 29 de octubre de 2010

El Secretario informa que se ha recibido una corrección de Vicedecana de Investigación Extensión Cultural de la facultad de Geografía e Historia que corresponde a su intervención que figura en la página 9, donde dice: "en relación con la tabla de servicio de la Mediateca de su centro..." debe decir: "en relación con la tabla de servicio de la Hemeroteca de su centro..."

Una vez realizada la rectificación al no haber ninguna otra corrección el acta queda aprobada.

2. Informe de la Dirección de la Biblioteca

El Vicerrector pasa la palabra al **Director de la Biblioteca** para que informe de este punto.

Consorcio Madroño: El Director de la Biblioteca informa en primer lugar sobre la actividad del Consorcio Madroño. Menciona que se desarrollado unas jornadas de buenas prácticas, con la participación activa de la Biblioteca Complutense. cuanto а la reducción del presupuesto, confirma que no afectará a la adquisición de los recursos electrónicos. Se mantiene los Country Reports gracias a la aportación de la Fecyt.

Fernández Iglesias, Javier, Director de la Biblioteca de la facultad de Psicología (en representación de la Secretaria Académica de la Facultad)

García-Ochoa Roldán, Mª Luisa, Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de CC. Económicas y Empresariales

Gonzalo Sánchez-Molero, José Luis, Secretario Académico de la Facultad de CC. de la Documentación Iriondo Múgica, Iñaki, Vicedecano de Alumnos y Extensión Universitaria y Biblioteca de la Facultad de CC. Económicas y Empresariales

Liter Mayayo, Ana, Directora de la Biblioteca de Educación (representante del área de Humanidades)

López Andrés, **Sol**, *Vicedecana de Investigación y Biblioteca de la Facultad de CC. Geológicas*

Martínez Honduvilla, Carlos José, Vicedecano de Relaciones Institucionales, Asuntos Económicos e Infraestructuras de la Facultad de Farmacia

Mecha López, Hortensia, Vicedecana de Asuntos Económicos e Infraestructuras de la Facultad de Informática

Moreno Cañizares, Antonio, Director de la Biblioteca de la Facultad de CC. de la Información (representante del área de CC. Sociales)

Moreno Mancebo, Manuela, Subdirectora de Servicios Técnicos y Adquisiciones de la Biblioteca

Ortíz Díez de Tortosa, Cristina, Directora de la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria (representante del área de CC. de la Salud)

Ruiz de Elvira Serra, Manuel, Subdirector de Coordinación Bibliotecaria

Santurtún de la Hoz, Mª Jesús, Directora de la Biblioteca de la E.U.de Óptica (en representación del Director de la Escuela)

Schulze Schneider, Ingrid, Vicedecana de Profesorado y Títulos Propios de la Facultad de CC. de la Información Comenta que las universidades tienen la capacidad de desgravarse el IVA, algo que los Consorcios no pueden hacer. Esta situación se subsanará en el 2011 y con ello puede mantenerse la cuota.

Rebiun: Informa, especialmente acerca de la última asamblea, en la que lo más destacable es que se aprobó que, a partir de ahora, los directores de las bibliotecas ya no serán los representantes de las universidades respectivas, sino que serán estas las que determinen quien les va a representar.

<u>HathiTrust:</u> El Director hace constar la importancia de la incorporación de la Biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid como nuevo socio de la biblioteca digital HathiTrust.

Hathi Trust es una asociación de algunas de las principales bibliotecas académicas y de investigación que colaboran en la creación de una biblioteca digital destinada a asegurar la preservación y la accesibilidad a largo plazo de sus fondos.

La Biblioteca Complutense depositará en *HathiTrust* más de 100.000 libros digitalizados libres de derechos de autor, fundamentalmente procedentes del proyecto *BUC-Google*. Con su incorporación, la Biblioteca Complutense se convierte en la primera biblioteca europea miembro de esta asociación.

Proyectos de cooperación: informa sobre los proyectos de cooperación que mantiene la BUC con la Universidad Nacional y con la Católica de Córdoba (Argentina). También se refiere brevemente a los proyectos ce cooperación bibliotecaria al desarrollo

Tardón González, Eugenio Rubén, Subdirector de Sistemas de Información Bibliográfica

Torres Santo Domingo, Marta, Directora de Proyectos de Patrimonio Bibliográfico y Extensión Bibliotecaria y Directora de la Biblioteca Histórica "Marqués de Valdecilla"

Villanueva, Ignacio, *Vicedecano de Investigación e Infraestructuras de la Facultad de CC. Matemáticas* Secretario

Magán Wals, José Antonio, Director de la Biblioteca

Berbes Cardós, José Antonio, Jefe del Servicio de Evaluación de Servicios y Centros (que además asiste al Director como Secretario) Excusan su asistencia

Blasco Esquivias, Beatriz, Vicedecana de Investigación y Extensión Cultural de la Facultad de Geografía e Historia

Gállego Rubio, Mª Cristina,Coordinadora de Secretaría Técnica y
RR.HH. de la Biblioteca

que la BUC mantiene en Bolivia (proyecto de una CAP de la AECID) y en Perú (proyecto de la convocatoria del Vicerrectorado de Relaciones Institucionales y Cooperación de la UCM).

Europeana: Informa que la Biblioteca ha entrado en el proyecto Europeana que se lanzó en 2008 y en el que están representadas más de 1.000 instituciones de todos los estados miembros, es un portal multilingüe (26 idiomas) de acceso al patrimonio cultural europeo, que facilita digitalización y la accesibilidad en línea viene а reforzar coordinación dentro de los Estados miembros de la UE. Europeana, contiene 7 millones de archivos (entre otros 2,5 millones de textos, 92.000 vídeos y 24.000 sonidos). La BUC es la única biblioteca española que por ahora participa, entre las más importantes están por ejemplo

la Biblioteca Estatal de Baviera que es la mayor del mundo en número de incunables, duplicando incluso a la *British Library*.

<u>Infraestructuras</u>: Informa de la próxima apertura de las salas de lectura de la *Biblioteca María Zambrano.* En esta primera fase no va haber libros y sólo se usarán los puestos de lectura en algunos de los cuales se dispondrá de ordenadores con acceso a los recursos electrónicos. Menciona que últimamente ha habido algunos problemas de goteras, que se están subsanando.

Continuando con las infraestructuras, comenta que la *Biblioteca de la Facultad de CC Físicas* va a comenzar la segunda fase de sus obras. Recuerda que la primera se inauguró en el 2008.

El Vicerrector pasa la palabra al **Subdirector de Coordinación Bibliotecaria**, para que informe de los temas de su área.

El Subdirector en primer lugar informa sobre la <u>apertura de las bibliotecas</u> en periodo de vacaciones de Navidad. La propuesta del Consejo de Gobierno era que se abriera las bibliotecas de CC de la Educación y de CC Económicas (entre las dos suman 1.000 puestos de lectura), para el primer turno, la semana del 27 al 30 de diciembre; y que para el segundo turno se abriera en horario regular para periodo no lectivo, siendo flexible en la concreción del horario en todos los centros.

En cuanto a la apertura extraordinaria para el mes de febrero, informa que está previsto que se abra la futura nueva biblioteca *María Zambrano* a partir del 20 de enero.

<u>Personal:</u> Informa que debido a los recursos cada vez más escasos, no está previsto cubrir las futuras jubilaciones por lo que cuando no haya más remedio habrá que proceder a la redistribución de efectivos. En un principio se dispondrá del

personal asignado a los puestos bases en Servicios Centrales. En la actualidad hay 20 efectivos, 15 de los cuales ya están prestando servicios en los centros.

<u>Becarios:</u> Dice que la reducción prevista del 15 % se va a ampliar hasta el 20 %. Esto supone que la biblioteca dispondrá de sólo 30 becarios colaboradores.

Acto seguido el Vicerrector pasa la palabra a la **Subdirectora de Servicios Técnicos y Adquisiciones** para que informe de los temas relativos a su área.

La Subdirectora informa en primer lugar de <u>la renovación concurso de revistas y</u> <u>bases de datos 2011:</u>

Dice que ya se han recibido y enviado a Contratación las ofertas para renovación de los concursos de revistas y bases de datos. Ha habido bastantes problemas y retrasos por la reticencia de algunos proveedores a renovar, dados los retrasos en los pagos de las facturas del concurso de 2010.

Informa que se están preparando las cartas para Decanos y Directores y Contratación se pondrá en contacto con los Gerentes. En dichas cartas figura para retener la cantidad "real" de renovación de las revistas para 2011. Después, según el Plan de Financiación de revistas que se aprobó el curso pasado, se transferirá a cada centro el importe de la subida de sus revistas en 2011 respecto a 2010, según se establece en el mencionado Plan, siempre que el presupuesto de la biblioteca en 2011 así lo permita. El procedimiento es similar al que se ha empleado en los cuatro años anteriores pues administrativamente, no había otra manera de realizarlo.

En las cartas sólo se incluye la cantidad a retener y posteriormente, a principios de año, cuando tengamos el panorama más claro, iremos ampliando la información.

Dice que los servicios de valor añadido son los mismos que en 2010, excepto ACM que, en realidad, no figuraba en la oferta y que nos lo ofrecieron extraordinariamente, por un único año (2010). A adquirir por Facultad de Informática.

A continuación informa sobre los distintos importes:

- Importe renovación: Revistas: 1.904.940, 91 € (1.771.504,31€ sin IVA)
- Importe renovación bases de datos: 473.901,15€ (401.611,14€ sin IVA) (incremento del IVA en julio, del 16 al 18%)

Dice que el porcentaje de la subida anual se proporcionará más adelante. En cualquier caso, el gasto no sube más del 5%, tope marcado por el pliego y, sobre todo, en bases de datos se ha negociado todo a la baja que se ha podido, por ejemplo, las bases de datos del lote de *Proquest*, se ha conseguido que mantengan el precio de 2010 y *Ebsco* una subida del 3%, *Ovid*, 2,3 y *Swets* 5%. El problema con todos los proveedores es nuestro retraso en los pagos pues si no se hubieran podido negociar mejores condiciones de renovación.

Recursos electrónicos para 2011:

Informa que se mantienen todos los recursos, por el momento. Además se ha suscrito la edición digital de la *Revista de Libros*, de la Fundación Caja Madrid, de la que se recibían varios ejemplares en papel. El precio ha sido casi simbólico, por su interés en tenernos como clientes, por nuestra visibilidad frente a otras bibliotecas y universidades.

Respecto a los Recursos del Consorcio informa sobre los siguientes puntos:

- Springer: Se ha renegociado la licencia. Se prorroga por dos años más la licencia actual que llegaría hasta 2014, incluido, rebajando la subida anual al 2,5%, frente al 5% actual.
- *MathSciNet*: Ha habido una rebaja en el precio, debido a que UAH, UNED y UPM pasan a ser miembros de la AMS, pagando cuota de socio (como ahora lo hacen las demás universidades). Unos 2.000 € de ahorro.
- Country Reports: Ha habido una reducción del precio en un 5% perdiendo el acceso a los informes de 10 países (los menos utilizados en los 3 últimos años).
- Elsevier: Esta muy avanzado el acuerdo con Elsevier, que consiste en el paso a formato electrónico de todo para 2012 y todo el Consorcio. Las subidas anuales han sido más moderadas que lo inicialmente propuesto y el acuerdo es a 4 años. Cuando se tenga el acuerdo informaremos de todas las condiciones. Por parte de la BUC se ha realizado la renovación de las revistas en papel incluidas en el concurso para 2011.

<u>Donativos:</u> Informa que se ha recibido el donativo de 100 libros sobre Japón de los que ya informó en la sesión anterior de la Comisión. Estos libros se han enviado a la Biblioteca de la facultad de Geografía e Historia porque parecía lo más adecuado mantener la integridad del fondo y porque esta biblioteca había intentado conseguir el donativo por su cuenta. Ahora se van a realizar una serie de actividades para su difusión.

En cuanto a las <u>Bibliografías recomendadas y guías de asignaturas de grado</u> dice que ya se han realizado las guías de casi 600 asignaturas obligatorias de primer y segundo curso de los grados y que en el curso de los próximos días se van a realizar otras 200, con asignaturas obligatorias de los cursos tercero a quinto de grado que actualmente se imparten y con asignaturas optativas de todos los grados.

A continuación el Vicerrector pasa la palabra al **Subdirector de Sistemas de Información Bibliográfica**.

En primer lugar informa sobre <u>el catálogo Cisne</u>. Dice que todos somos conscientes de los problemas que se están produciendo en su funcionamiento y que a día de hoy todavía no se han resuelto. Estos problemas comenzaron al cambiar de versión en el mes de abril. Según la empresa *Innovative* se debe a deficiencias en la infraestructura tecnológica aunque no es totalmente así porque también hay deficiencias de software. Ayer se pasó a una nueva arquitectura (6 procesadores, cambio de discos con más revoluciones, deshabilitar funcionalidades que consumen muchos recursos de memoria...) Dice que espera que todos estos problemas se resuelvan pues se está dedicando mucho tiempo e incluso ha habido conversaciones al máximo nivel con dos vicepresidentes de *Innovative*.

A pesar de los problemas se van a introducir nuevos servicios como el "sistema de recomendación automatizado" gracias al acuerdo firmado con la biblioteca de la Universidad de Karlsrhuge (Alemania). También se está preparando el terreno para incorporar en el catálogo a las dos bibliotecas de la AECID. Ya se ha tenido una reunión que ha servido para aclarar el punto de partida.

Aunque se fusionaran los distintos catálogos en uno también se podrá individualizar por cada biblioteca. Los usuarios complutenses podrán pedir en préstamo los libros de estas bibliotecas. Dice que no puede dar fechas concretas de la fusión pero que calcula que hacia junio de 2011.

A continuación menciona el éxito del <u>Portal de Revistas Culturales</u> y los blogs de la BUCM, estos últimos con 1.500.000 descargas.

Se refiere asimismo a la difusión del patrimonio científico y dice que se están estableciendo contactos con la OTRI y con los propios investigadores para que los resultados de la investigación científica de la Universidad pase al repositorio institucional

En cuanto al servicio de <u>Edición digital y Web</u> informa que respecto al acuerdo con *Hathi Trust* sólo tiene que añadir a lo que ha explicado el Director al inicio de su intervención que el acuerdo es por dos años con renovación anual y que entró en vigor el 15 de noviembre.

Otro acuerdo que está a punto de concretarse es el de *Europeana Libraries*. Este proyecto tiene su origen en la UE y participaba la BN pero sólo tenía contenidos de imágenes, sonidos y poco texto. La infraestructura quedó obsoleta y se replanteó el proyecto dando cobijo a más bibliotecas entre ellas las universitarias y a más países. La BUC aportará contenidos, mejores sistemas de búsqueda, formatos nuevos, etc.

Finalizado el informe de la Dirección, la Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de Derecho solicita que se le permita intervenir para formular una pregunta, a lo que la presidencia accede. Pregunta qué fondos de la biblioteca de Derecho se van a trasladar a la nueva Biblioteca *María Zambrano*. A lo que el Director de la Biblioteca contesta que será a partir del 2011 cuando se empezará a estudiar qué fondos van a empezar a trasladarse, eso queda para una segunda fase del proyecto. Por ahora, solo se abrirá con puestos de lectura.

3. Propuesta de Declaración sobre Open Access

El **Vicerrector c**omienza destacando la importante intervención en este proceso de los profesores, Pedro Antonio Reche Gallardo (Departamento de Microbiología I de la Facultad de Medicina), Ana Mª Fernández-Pampillón Cesteros (Vicedecana de Tecnologías Aplicadas a la Filología de la Facultad de Filología), Sol López Andrés (Departamento de Cristalografía y Mineralogía de la Facultad de CC. Geológicas) y Juan Sánchez-Calero Guilarte (Departamento de Derecho Mercantil de la Facultad de Derecho).

A continuación informa que desde el 2003 se están llevando a cabo acciones para favorecer el *Open Access*, cuyo mayor fruto en la Universidad Complutense es el Archivo Institucional E-Prints Complutense, en el que están depositados materiales científicos docentes cuyo éxito se traduce en casi 20 millones de descargas en el 2010. Se estima necesario más apoyo institucional, para lo que se presenta a la Comisión de Biblioteca el documento adjunto, con el propósito de trasladarlo al Consejo de Gobierno de la Universidad. En él se recomienda que nuestros investigadores depositen sus trabajos de investigación en el repositorio UCM.

4. Memoria de la Biblioteca (curso académico 2009-2010) y Memoria estadística (año 2009).

El **Director** dice que se han enviado los enlaces para acceder a ambas memorias (memoria de la BUC: http://www.ucm.es/BUCM/biblioteca/doc16363.pdf; memoria estadística: http://www.ucm.es/BUCM/intranet/doc15104.pdf) En la Memoria estadística se han añadido dos nuevos apartados: libros en Colegios Mayores y libros en otras dependencias de la UCM (sin cuantificar) pues es importante que figuren siguiendo lo que dicen los Estatutos de la UCM y el Reglamento de la BUC.

Asimismo en el apartado de Biblioteca Digital se han diferenciado dos apartados, uno para lo que contratamos y otro para lo que hacemos nosotros mismos.

El Director de la Biblioteca informa que a pesar de los problemas ya conocidos, los resultados obtenidos son muy positivos. Se han realizado muchos proyectos en todos los centros. Se has reducido la compra de libros pero esto se ha compensado con el aumento de los canjes y donativos. Tampoco se han reducido los servicios. Se han incrementado los fondos en formato electrónico. Comenta que se han realizado más de 1 millón de préstamos domiciliarios en el 2009.

5. Informe de la situación de la digitalización de la BUC:

En primer lugar el Director dice que la digitalización con Google ha contribuido mucho a la difusión de nuestro patrimonio cultural y científico a nivel internacional.

A continuación pasa la palabra al **Subdirector de Sistemas de Información** que mediante una presentación *power point* explica la situación de la digitalización en la BUC.

Respecto al proyecto de digitalización BUC/Google da una serie de cifras (datos a 15 de diciembre de 2010) sobre libros digitalizados, comprobados, porcentajes, distribución por facultades, etc. Dice que están pendientes los libros de las bibliotecas del campus de Somosaguas (CEE: 549, CPS: 1.800 y PSI: 150) y de la Biblioteca Histórica unos 13.000. Finaliza su intervención con el agradecimiento al equipo de trabajo que realiza la selección y que organiza y coordina Manuela Palafox Parejo y Elena Cob Moreno.

La primera fase de digitalización con Google va a finalizar pues el centro de digitalización que tienen en Madrid se traslada a otro lugar.

6 Ruegos y preguntas

La **Director de la Biblioteca** dice informa que en la facultad de Bellas Artes hubo una junta económica con motivo de la crisis económica y en la misma el representante de los alumnos expuso que el presupuesto correspondiente a las asociaciones de alumnos fuera para la biblioteca. La Junta de Directores decidió enviarles una carta de agradecimiento por lo que ruega que se haga lo mismo por parte de la Comisión de Biblioteca.

La Comisión acuerda trasladar el agradecimiento a los alumnos de la facultad de Bellas Artes por su propuesta.

La Vicedecana de Investigación y Biblioteca de la Facultad de CC. Geológicas se despide de la Comisión pues en breve habrá elecciones en su centro y le corresponderá a otro compañero el ser miembro de la Comisión. Expresa su agradecimiento a todos y se pone a disposición de la Comisión para lo que se necesite.

Al no ser utilizado por nadie más el turno de ruegos y preguntas, el **Vicerrector** da las gracias a la Vicedecana de la facultad de CC. Geológicas por su participación y trabajo como miembro de la Comisión.

El Vicerrector felicita a los presentes las fiestas y levanta la sesión a las 12:15 horas.

Presidente
EL VICERRECTOR

Secretario
EL DIRECTOR DE LA BIBLIOTECA

DE CULTURA Y DEPORTE

Manuel Álvarez Junco

José Antonio Magán Wals

EL JEFE DEL SERVICIO DE EVALUACIÓN DE SERVICIOS Y CENTROS. DE LA BIBLIOTECA

José Antonio Berbes Cardós (que asiste al Director como Secretario de la Comisión)